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興起、衰弱與重振—再論真大教師會之發展 
張國一 

真理大學通識中心人文社會學科副教授 
真大教師會理事 

 
一、前言 

這一篇拙文，想對過去約 6 年半

時間，真大教師會發展歷程，做一記

錄、自省；另一方面，希望將此一歷

程，做一種展示、分享，或可給其他

私大教師會，或有意成立教師會之私

大教師，做一種參考吧。 

二、本文 

(一) 第一屆、第二屆—創會與衰弱 

真大教師會成立於 2011 年 10 月

29 日，我是第一屆理事長。因我個性、

興趣，不合適擔任領導人，2012 年 6
月 6 日，第五次理事會議，我提出請

辭，新選出呂銀益教授為理事長。1 

第一屆理事會，因我的「創而不

領」，我必須承認，令許多人感到失

望、撲了空。不過，教師會的開會、

運作，尚屬正常。2 

第二屆會員大會，在 2013 年 1 月

9 日召開，選出葉泉宏教授為理事長。

不過，這一屆的運作，開始出現若干

問題。 

第一，葉理事長竟不召開理事

會，我因此公開連作兩文，提醒他應

開會。3 大略，在 5、6 月，各召開了

一次會議，爾後，亦不曾再開會了。 

第二，會議中，不知何故，葉理

事長主張應將全體 138 位會員之入會

費、年費，全予退還。咱們運作，需

要用錢，如何竟退費？我感到荒謬、

不可思議！然會議中若干理事竟亦支

持，通過此案，我憤而退出理事會。 

第三，葉理事長任期為 1 年，應

於隔年(2014 年 1 月)召開會員大會，重

選理、監事。然他並未召開會員大會，

新一屆理、監事，以電子投票選舉，

而此時，已是 2015 年 1 月 13 日了。 

真大教師會，不開會，違反自己

組織章程相關規範，成了一個毫無功

能、違亂規紀的組織、團體了！ 

(二) 第三屆—衰而後覺，拚合併 

第三屆理、監事會新組，不過,很
可惜，這一屆，大略，仍承舊習，亦

不開會。4 

真大教師會，名存實亡！許許多

多教師，從熱烈期盼、期待，轉為失

望、落空。也有許多人，責怪我「創

而不領」，我真是有苦難言！ 

2017 年 8 月，指考放榜，真大招

生欠佳，出現危機。我除了寫文，要

求大學救危、救命，5 9 月 13 日全校教

師會議中，我呼籲全體教師應有知

危、自救之自覺，亦呼籲教師會應有

所作為。 
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呂理事長大略受了感動，亦深知

咱們若再姑息、懈怠，大學步入危亡

境矣。教師會必須有作為，監督、協

助大學，救危圖活，咱們別無選擇。 

該怎麼做呢？大略，就是改革、

尋求與馬偕醫學院合併二路。真大與

馬醫，同為長老教會北部大會所創

辦，兄弟校也。面對少子化困境，教

會本有合併之議論。若真成功，合成

一較健強之「馬偕大學」，真別開生面

矣！然真大應自我改革、改造，咱們

自己要好，馬醫才樂意與咱們合呀。 

9 月 18 日，教會召集所創辦馬醫、

馬護、真大、台神等高校負責人，假

淡江高中，擬談一種「策略聯盟」。我

與呂銀益理事長，邀約了若干教師會

會員，準備了紅布條、陳情信，擬到

會場「力促成立馬偕聯合大學，非僅

策略聯盟」。6 不知是否走漏消息，會

議竟臨時取消！遂以公函方式，將陳

情書寄送創辦人。 

而後，我二人再走訪拜會教會中

認同、關心合併之大老，得到了很有

益的指點，知道應三路齊進。1.「由上

往下」：教會中，合併工作屬「高教委

員會」執掌，應敦促其成立專責小組，

加速進度。2. 「由下往上」：兩校已可

進行合開「醫療資訊學程」、「長照管

理學程」等合作，建立良好互動，未

來自水到渠成。3.真大應成立一推動合

併專責單位。 

「由上往下」部分，我與呂理事

長，11 月 9 日、12 月 2 日，兩度拜訪

真大簡安硌董事長，詳為分析真大危

境，請他應至「高教委員會」，提案成

立專責小組。頗得他認同，允諾協助！ 

「由下往上」，我們拜訪了蔡維民

代理校長，前後三次，亦得其支持、

允諾，目前，「醫療資訊學程」規劃書，

已經提出來了。 

「專責單位」部分，我與呂理事

長皆校務會議代表，今年初，1 月 8 日

之校務會議，提案應成立「與馬偕系

統學校結合推動委員會」，獲得支持通

過。下周四，3 月 29 日，就要召開第

一次會議了。 

(三) 第四屆—合併、改革齊進，重新

振作 

教師會並於 2017 年 12 月 21 日，

召開第四屆會員大會，新組理、監事

會，選舉徐揚教授為理事長。 

徐理事長，原為真大推廣中心主

任，頗知大學進步，賴教師會之監督、

協助。2017 年 8 月來，積極投入參與，

他曾對我說：「過去缺席，我要認錯，

現在，我要積極投入，否則，將來會

後悔！」我很感動，並很感謝他。 

徐理事長特重大學改革，撰有頗完

善「校務改革計畫書」一份。7他主張應

成立「校務改革委員會」，我們在 1/8 日

校務會議代為提案，亦獲得支持通過了。 

教師會會務，大略，又走回正軌。

除每月定期會議，20 位理、監事，亦

建立 LINE 群組，時時互通訊息，進行

事務討論、決議。 
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徐理事長亦創辦「真大教師會通

訊」，一月一期，創刊號已發行。下期

以「分享招生策略、經驗」為主題，

已邀若干系所賜稿，盼有助提升眼下

招生成效。 

合併與改革，都需要創辦人之支

持，前幾天，教師會撰作了一封「陳

情信—請聽來自於真理大學的呼救與

吶喊」，8 寄呈給長老教會北部大會共

600 多名議員，已陸續得到他們的回

應、回響。 

為了爭取生存、強健，教師會必

須盯著大學、董事會、創辦人，在合

併、改革、招生、募款、處置南校等

問題上，做出妥善成效！時不我予，

不成功，便成仁了！ 

我期盼教師會能健強走下去，發

揮功能，創會，本就是以改革、救少

子化死境為宗旨的，加油！奮勉呀！   

三、結語 

以上略對真大教師會，約 6 年半

發展，做一簡記。根據《真理大學教

師會組織章程》第三條與第六條，本

會「創設之宗旨」為「追求大學公義

之實現，協助提升教師專業地位，改

善教育品質，保障教師權益，並促進

真理大學之永續發展」；具體「任務」

則應協助大學，面對善處「少子化」、

「大學評鑑」等問題，「對大學各項缺

失，提出改革建言」，以期提升真大「成

為一流私大」。 

 

這些工作，必須得其人，有一個

較健強之領導者，才能被落實、推動！

理事長，為教師會之靈魂中樞，非常

重要呀！ 

理事長應具的條件，以守法、負

責為基本吧！此外，理事長可將教師

會定位為監督、協助大學進步之合作

夥伴，非搞對立的。心態對了，有益

於與大學之互動順暢，並減少擔憂衝

突之恐懼心。 

當然，衝突仍難免的，只要有益

於大學全體，應剛定、堅定，這樣的

品格勇氣，也需要有吧！ 

危機，也不是壞事，所謂「不到

黃河心不死，不見棺材不掉淚」，一旦

到「黃河」邊，見「棺材」了，往往

也是激發覺悟、奮鬥、圖活的契機。

人，畢竟愛好生存的，終於起來戰鬥、

開活了！ 

「疾風知勁草，板蕩識忠臣」，豈

知，草之勁、臣之忠，乃疾風、板蕩

之逆境逼迫出來的，所謂「時勢造英

雄」！盼我真大教師會、真理大學，

英雄輩出呀！ 

四、後記 

非常感謝《臺灣教育評論月刊》的

愛重，我在 2013 年 6 月曾受邀發表一

篇〈真理大學教師會之創會、理念、經

營略記〉。那時，真大教師會甫成立 1
年半，尚意氣風發。孰料，爾後竟衰弱，

幸今日又有重振之機。今作此文，往後

看，頗感汗顏；往前看，少子化困境，
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極危極難衝破。真大教師會，後面有許

多硬仗，這是拼命、爭生存的仗，只許

成功，必開一條活路出來了。 
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附註： 

1. 這個部分，我很有自知之明。在創

會初期，我即言明，我是「創而不

領」的，真大需要這個組織，集合

全體教師力量，協助大學謀活強，

我願意出來創會；然我個性、興

趣，完全不合適擔任領導人，應另

覓合適人選。創會後，選舉選了3

次，都是選我，不得已，才出任理

事長的。然我身心實感難受，還是

提出了辭呈。 

2. 第一屆教師會做了哪些事情？可

參考＜真理大學教師會之創會、理

念、經營略記＞，《臺灣教育評論

月刊》第二卷第六期，頁68-71。 

3. 可參考我在2月28日、5月5日所作

〈苦難中，敬獻葉泉宏理事長、朱

義芬常務監事、林文昌校長一二

言〉、〈勉其難第一諫：給教師會葉

泉宏理事長〉二文。參「張國一的

哲學林蔭步道(新)」下二網頁：

http://au4242.epage.au.edu.tw/files/1
4-1200-40612,r106923-1.php 、

http://au4242.epage.au.edu.tw/files/1
6-1200-40615.php?Lang=zh-tw 

4. 這次選舉，也是選了3次，前兩次仍

選我，我自知甚深，欠缺當領導人的

興趣、才能，堅拒之。第3次，選舉

呂銀益教授為新任理事長。關於呂理

事長亦不帶領開會，我曾多次建言應

召開會議，可惜，他並未採納之。 

5. 可參我在9月1日、9月10日所作

〈痛〉、〈從8月指考，到9月會談—
略說救危圖存九點淺見〉二文。參

「張國一的哲學林蔭步道(新)」下

二 網 頁 ：

http://au4242.epage.au.edu.tw/files/1
4-1200-61287,r102644-1.php?Lang=
zh-tw 、

http://au4242.epage.au.edu.tw/files/1
4-1200-61328,r102644-1.php?Lang=
zh-tw 
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6. 〈真理大學教師會陳情書—敬請

創辦人北大，918會議，力促成立

「馬偕聯合大學」，非僅「策略聯

盟」爾〉，可參「張國一的哲學林

蔭 步 道 ( 新 ) 」 ：

http://au4242.epage.au.edu.tw/files/1
4-1200-61411,r102644-1.php?Lang=
zh-tw 

7. 參「張國一的哲學林蔭步道(新)」：
http://au4242.epage.au.edu.tw/files/1
4-1200-62842,r106936-1.php?Lang=
zh-tw 

8. 參「張國一的哲學林蔭步道(新)」：
http://au4242.epage.au.edu.tw/files/1
4-1200-63311,r106936-1.php?Lang=
zh-tw
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